
ОЛИМПИАДОЙ И НЕ ПАХЛО

...Ваш корреспондент прилетел изна-
чально не в Турин, а в Милан. Еще на под-
лете к «столице» выдающегося украин-
ского футболиста Андрея Шевченко, вы-
ступающего за местный клуб, мы не уви-
дели даже намека на снег, без которого,
как вы понимаете, проведение зимней
Олимпиады невозможно. Собственно,
удивляться тут нечему. В Италии, подобно
многим европейским странам, вовсю идут
национальные чемпионаты по летнему ви-
ду спорта - футболу. Забегая вперед, ска-
жу, что итальянские телевизионщики куда
охотнее и объемнее освещают именно
футбол, чем Олимпийские игры, проведе-
ния которых они так страстно добивались.

Только после двухчасового путешест-
вия из Милана в Турин наконец-то удалось
ощутить, и то весьма слабое, дыхание
Олимпиады. Нет, на улицах Турина снега
тоже не сыскать днем с огнем, но хотя бы
удалось увидеть олимпийскую символику,
развешанную далеко не на всем пути сле-
дования до отеля.

В день приезда, разумеется, хотелось
хоть немного  поизучать Турин, побродить
по его улочкам. Компанию мне составил
заместитель начальника управления про-
токола Москомспорта Алексей Шандер,
благо он кроме прочих достоинств владе-
ет еще итальянским и французским язы-
ками. 

Но форменное безлюдье прямо-таки
поразило нас: в разгар дня попадались
лишь редкие прохожие, многие питейные
заведения оказались закрытыми, впро-
чем, по весьма уважительной причине:
люди в Италии днем работают, а не слоня-
ются без дела по улицам. И, видимо, поз-
воляют себе расслабиться только вече-
ром. При входе в некоторые заведения ви-
сели таблички: «Уехал из города на время
Олимпиады». Вот так! Выходит, не все
итальянцы разделяют восторг по поводу
проведения в своей стране Олимпийских
игр. И ретируются в поисках покоя...

Бог мой, как рядовые хозяева соревно-
ваний во многом на нас похожи, ну выли-
тые россияне! Речь о привычках, пристра-
стиях, манере держать себя, общаться.
Итальянцы, например, как и наши куриль-
щики, швыряют «бычки» прямо на улице.
В основном, правда, рядом с мусорными
контейнерами. Их, насколько я заметил, в
отличие от Москвы вывозят нерегулярно.

Что до массового, дворового спорта, то
здесь мы, пожалуй, даже переплюнули
итальянцев. За пока недолгое пребывание
в Турине почти не обнаружил спортивных
площадок по месту жительства. А то, что
увидел, весьма напомнило, к примеру,
родные просторы Медведкова. Вплотную
к нашему отелю примыкает баскетболь-
ная площадка. Сетка на одном из колец
порвана в клочья, вот пацаны и бросают
мяч только в соседнюю корзину. Стены
некоторых домов размалеваны так, будто
я не уезжал из Москвы. Да и надписи в пе-
реводе с итальянского звучат круче, чем
на русском. Еще много на улицах Турина

собачек. Со столь же заботливыми хозяе-
вами, как и в нашей столице. Видите, ме-
жду нами действительно много общего.

ВСЕ СТРЕМЯТСЯ НА ПРАЗДНИК 

Не стану освещать церемонию откры-
тия Олимпиады: прямую трансляцию ви-
дели миллионы наших соотечественни-
ков, равно как и любители спорта во всем
мире. Каких-то принципиальных разли-
чий по ходу самого действа не заметил,

это, по сути, отработанные годами техно-
логии. Поэтому не буду утомлять болель-
щиков перечислением громких имен,
мелькавших, словно в калейдоскопе. За-
мечу лишь, что спортивные гонцы слете-
лись со всего света, особенно в подоб-
ных случаях удивляют представители эк-
зотических (применительно к зиме)
стран. Вот уж кто неукоснительно следу-
ет истинно олимпийскому принципу, про-
возглашенному еще родоначальником
движения Пьером де Кубертеном: глав-
ное не победа, а участие. В Италию при-
летели, например, спортсмены Албании,
Алжира, Андорры, Аргентины, Армении,
Азербайджана, Кении, Киргизии, Чили,
Мадагаскара...

Но вернемся непосредственно к проб-
лемам нашей сборной. Их вполне хвата-
ет, если учесть, что соревнования, еще
не начавшись, «подарили» нам скандал.
Хотя многие наши чиновники, видимо,
по инерции и в свое оправдание полага-
ют, что это так, пустячок. Дело в том, что

международная федерация лыжного
спорта на пять дней отстранила от со-
ревнований российских лыжников - Ни-
колая Панкратова, Павла Коростылева, а
также Наталью Матвееву «за высокое
содержание в крови гемоглобина». Руко-
водитель антидопинговой инспекции
Олимпийского комитета России профес-
сор Николай Дурманов отнесся к данно-
му известию с поистине олимпийским
спокойствием. Мол, не трагедия, с кем
не бывает, через считанные дни все об-
разуется, и отстраненные российские
лыжники обязательно выйдут на старт.
На резонный вопрос репортеров, аккре-
дитованных на Играх в Турине, что за ле-
карства принимали упомянутые атлеты,
господин Дурманов ответил весьма ук-
лончиво, то есть не ответил ничего, со-
славшись на врачебную тайну.

На самом деле не смешно. Еще на
предыдущей Олимпиаде в Солт-Лейк-
Сити наши болельщики с лихвой «наку-
шались» всякого рода скандалов по по-
воду дисквалификаций, кстати, именно
среди лыжников. Хочется верить, что в
Турине не придется краснеть за россиян.
Однако приходится констатировать: на-
ши чиновники, как, подозреваю, и неко-

торые спортсмены с тренерами, снова
не готовы к жестким требованиям Олим-
пиады: фальстарт очевиден.

Малоприятной истории с лыжниками
предшествовал эпизод с руководителем
Федерального агентства по физической
культуре и спорту РФ Вячеславом Фети-
совым. Его «обидели» в процессе аккре-
дитации на Игры, ограничив, например,
доступ Вячеслава Александровича в
Олимпийскую деревню, где живут и гото-
вятся к состязаниям атлеты.

- По правилам МОК Фетисову и не мог-
ли дать аккредитацию с более широкими
полномочиями, - подытожил упомянутый
в начале репортажа зам. руководителя уп-
равления протокола Московского комите-
та по физической культуре и спорту Алек-
сей Шандер. - В реестре МОК попросту не
отражены чиновники уровня министра
спорта той или иной страны. И не стоит в
данном случае искать козни, интриги. 

Кому еще знать подобные вещи, как не
сотруднику управления протокола? Алек-
сей Наумович вместе с национальной
сборной побывал на многих Олимпиадах
начиная с 1992 года. Сомневаться в его
компетенции не приходится.

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: 
ВЕРЬТЕ, МЫ НЕ ПОДВЕДЕМ

С легендарным в прошлом хоккеи-
стом я успел пообщаться незадолго до
своего отъезда на Олимпиаду. Вопросов
к Фетисову накопилось много, и не

только у меня. Беседа получилась, прав-
да, скоротечной: времени у министра
спорта почти не было. Кстати, на старте
турнира российских мастеров хоккея
ждут два очень нелегких поединка: сна-
чала со словаками, затем со шведами. А
ведь хоккей с шайбой, можно сказать,
не только любимая народом игра, она
еще - наша общая боль. Давно россияне
не радовали поклонников яркими вы-
ступлениями. 

- На что, Вячеслав Александрович, мо-
гут рассчитывать наши болельщики по
ходу хоккейных баталий? Увидим ли мы
наконец настоящий хоккей, порадуемся
достойному результату?

- Думаю, это будет нормальное зрели-
ще со всеми вытекающими последствия-
ми. Неужели кто-то из болельщиков ре-
шил, что ребята чуть ли не намеренно их
огорчают, не отдаются полностью игре?
Надеюсь, и мне, и руководителям нашего
олимпийского комитета и прежде всего
поклонникам хоккея не придется краснеть
за сборную. С другой стороны, разве мож-
но гарантировать успех? Это спорт выс-
ших достижений, спрогнозировать все не-
возможно. Но, повторюсь, никому не бу-
дет стыдно за игру.

- Простите, а зачем вы
«пачками» снова взяли на
Олимпиаду почти одних эн-
хаэловцев? Ведь проходили
это, надо ли наступать на те
же грабли? И, к слову, на Иг-
рах в Солт-Лейк-Сити колле-
ктив, сформированный по-
добным образом, не блес-
нул. Ни игрой, ни, как следст-
вие, результатом.

- На мой взгляд, мы со-
брали сейчас сильнейших
мастеров. Это, полагаю, ис-
черпывающий ответ. А вы-
ступают они в клубах НХЛ
или в отечественном первен-
стве, принципиального зна-
чения не имеет. Главное, ко-
манда едина в настрое, зада-
чах на олимпийский турнир.

- И каковы они, цели?
- Разумеется, выиграть медали. Знаете, я

ощущаю некий холодок в вашем тоне, пло-
хо скрытую иронию. Вы, видимо, полагаете,
что мастера, живущие и выступающие за
океаном, стали менее русскими людьми и
потому не будут биться изо всех сил на пло-
щадках Турина? Заблуждаетесь...

Если мужчины-хоккеисты только всту-
пают в борьбу за медали, то наши девуш-
ки ее практически завершили. Два пора-
жения кряду перечеркнули всякие надеж-
ды на хотя бы сносный результат. Сначала
проигрыш шведкам - 1:3, затем оглуши-
тельное, унизительное поражение от ка-
надок - 0:12. Простите, девчонки, зачем
приезжали на Олимпиаду?

...На красивейшую арену для биатлони-
стов «Чезана-Сан-Сикарио» я добирался в
общей сложности около двух часов. Сна-
чала автобусом до вокзала, затем более
часа на тамошней электричке и еще кру-
тился по горному серпантину на «шатле»:
стадион расположен на высоте более ты-
сячи пятисот метров над уровнем моря.
Небольшой снежок в предгорьях подтаи-
вал на глазах. Впрочем, на стадионе ле-
жал искусственный снег, потому что есте-
ственного настила не могло быть в приро-
де - днем в Турине солнце припекает во-
всю, почти буйствует весна.

- Полагаю, лучшим будет в нашей сбор-
ной Ваня Черезов, - говорил мне незадол-
го до старта наш знаменитый биатлонист,
заслуженный тренер России Александр
Привалов. - Паше Ростовцеву и особенно
Сергею Чепикову сложнее добиться ре-
зультата. Они ребята уже возрастные,
очень захотят блеснуть и, может быть, как
ни странно, не справятся с волнением...
Вообще пора и мужчинам, и женщинам
брать «золото» в эстафетной гонке, давно
мы здесь ничего не добивались. А сегодня
вполне можем взять медаль.

Мэтр был очень близок к своему про-
гнозу, но... Как все-таки обидно за Сергея
Чепикова, результат которого мощным
финишным спуртом всего на восемь де-
сятых секунды превзошел норвежец
Хальвард Ханевольд. Драма еще в том,
что Чепиков стрелял не хуже олимпийско-

го чемпиона, немца Михаэля Грайса (у
обоих всего по одному промаху). Но зна-
чительно уступил в беговой подготовке.
На 16 секунд от победителя отстал знаме-
нитый норвежец Оле-Эйнар Бьерндален, у
него «серебро». Вот так, по сути, ничем
завершилась для россиян гонка на 20 ки-
лометров.

Подумалось: и с чего это взял прези-
дент ОКР Леонид Тягачев, что наши спорт-
смены завоюют, по его прогнозам и оцен-
кам, 26 медалей разного достоинства? Че-
тырьмя годами раньше, в Солт-Лейк-Си-
ти, едва 16 наскребли (по шесть золотых и
серебряных, четыре бронзовых). 

МО-ЛОД-ЦЫ!!!

Но, слава богу, мой пессимизм был
развеян уже на второй день соревнова-
ний: не то чтобы из рога изобилия, но ме-
дали пошли. «Бронза» у лыжницы Евге-
нии Медведевой в дуатлоне - Женя отлич-
но преодолела два отрезка по семь с по-
ловиной километров классическим и
коньковым ходом. «Серебро» по итогам
четырех заездов у саночника Альберта
Демченко. Наконец, первое «золото» рос-
сийской сборной завоевал опять же лыж-

ник Евгений Дементьев, победив в том са-
мом дуатлоне, но пробежав, как и следует
мужчине, дистанции вдвое длиннее жен-
ских, - по 15 километров каждая.

Любопытно, что по ходу гонки тренеры
все время подгоняли Евгения: вырывайся,
мол, вперед. Но Дементьев выжидал до
последнего и оказался прав: финишный
рывок 23-летнего парня из Ханты-Ман-
сийска стал ошеломляющим нокаутом
для соперников.

А третий день Игр выдался поистине
звездным для сборной России: по количе-
ству завоеванных медалей мы вышли на
второе, после олимпийцев США, место!

Сначала сенсацию преподнесли наши
биатлонисты - в итоге 15-километровой
гонки с четырьмя огневыми рубежами
почти весь пьедестал почета заняли рос-
сийские спортсменки. Блистательная
Светлана Ишмуратова пришла первой,
«серебро» в упорнейшей борьбе завоева-
ла упрямая Ольга Пылева. Очень жалко,
что у еще одной нашей девчонки, Альби-
ны Ахатовой, не хватило сил опередить
немку Мартину Глагов - тогда бы весь пье-
дестал был наш.

Неожиданно порадовал болельщиков и
знаменосец нашей сборной конькобежец
Дмитрий Дорофеев - он стал серебряным
призером Олимпиады в беге на 500 мет-
ров. Будем надеяться на подобные сюр-
призы наших конькобежцев и в последую-
щих стартах.

А вот «золото» Татьяны Тотьмяниной и
Максима Маринина в соревновании спор-
тивных пар было ожидаемым. И звездная
пара не подвела болельщиков - отката-
лись они на отлично. Жаль, что их успех
не развила вторая наша спортивная пара -
Мария Петрова и Алексей Тихонов. Доро-
гу к пьедесталу им преградили китайские
спортсмены.

...И все же можно утверждать: в Турине
наши олимпийцы пока выступают - тьфу,
тьфу! - блестяще. Так что, возможно, Ле-
онид Тягачев в итоге посрамит скептиков,
к числу которых до минувшего понедель-
ника я относил и себя.

Турин, 13 февраля

21Стадион для всех
ОЛИМПИАДА - СПОРТ ВЫСШИХ ДОСТИЖЕНИЙ,

СПРОГНОЗИРОВАТЬ ВСЕ НЕВОЗМОЖНО. 
И ВСЕ ЖЕ ПЕРВЫЕ ДНИ РАДУЮТ:

СРЕДИ ГЕРОЕВ - НАШИ ИМЕНА
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Наш специальный корреспондент Алексей МАТВЕЕВ передает из столицы зимних Олимпийских игр

ТУРИН СКАНДИРУЕТ: РОССИЯ!
НО ПУТЬ К ВЕРШИНЕ - ВПЕРЕДИ
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Почти российский пьедестал: слева направо - 
Ольга ПЫЛЕВА, Светлана ИШМУРАТОВА, Мартина ГЛАГОВ

Золотая пара: Татьяна ТОТЬМЯНИНА и Максим МАРИНИН
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Евгений ДЕМЕНТЬЕВ: есть первое золото!


